

Precios de suscripcion.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre. Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados

A PRECIOS CONVENCIONALES. Numero suelto CINCO centimos. Atrasado QUINCE centimos.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25 FUERA DE PAMPLONA.

Por correosales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

LAU-BURU.

Dios y Fueros.

LA LIBERTAD DE LA CIENCIA. (1)

Se puede, sin hacer gran violencia la sentido de las palabras, calificar de suceso politico el discurso leído por el profesor Morayta, en la solemne apertura de la Universidad central.

Es este señor Morayta, como otros muchos, un gran delador de fronteras sobre el papel, y parece (á juzgar por lo que han dicho de su discurso los periódicos y no desmienten sus antecedentes) que profesa una historia de términos tan dilatados, que va mucho mas allá del padre y tronco del humano linaje.

La idea no es nueva. Los pujos de corregir la Biblia y de tachar de insuficiente y de inexacta la narracion mosaica, fueron ya harto comunes entre los sabios de la enciclopedia, y tomándolo por lo más corto, la novedad cuenta con mas de un siglo de fecha.

Peró nó es la parte técnica la que ha llamado mas la atencion en el factum del profesor Morayta, sino la incalificable pretension de dar á lo que se llama ciencia (es decir, á toda teoria tuerta ó

derecha profesada por un catedrático) su bill de libertad absoluta solo limitada por la prudencia. Es decir, que por el mero hecho de tener un titulo profesional, se adquiere el exorbitante privilegio de disparatar sobre todas las materias opinables y no opinables.

Adviértase que este derecho que se atribuyen ciertos catedráticos de enseñar cuanto se les antoja, no tiene semejanza en ninguna otra profesion. El militar no puede enseñar otra ley que la de la Ordenanza, el clérigo no puede salirse de la doctrina de la Iglesia, el jurisconsulto está obligado á profesar y á explicar las leyes vigentes del Estado, el diputado, á pesar de su mandato, tiene por reglamento que concretarse á la orden del dia; pero ¿qué mucho? las mismas consideraciones sociales imponen á los ciudadanos reservas de lenguaje, segun el lugar y la ocasion, á las que no se puede faltar sin exponerse á contratiempos.

En otro tiempo la enseñanza era fun-

cion de la Iglesia, que probaba haberla recibido del mismo Jesucristo, por medio de aquellas palabras inmortales: Ite et docete omnes gentes. Ahora es funcion del Estado, y dada esta manera de ser que menos que nadie puede impugnar el liberalismo secularizador, al Estado corresponde reglamentarla é imponerle limites, obligandola á mantenerse en la esfera doctrinal de sus leyes, que han de ser el natural reflejo de las creencias públicas.

Si ni siquiera el interés politico sirve aqui de espuela para amparar el interés religioso y social, no nos quedara mas que la triste esperanza (que quizá no alcance ni aun á nuestros hijos) de que el remedio que no nos venga por ministerio de los gobiernos, lo obtendremos al fin por el ministerio de las catástrofes. — C.

Madrid 6 de octubre.

Alianza inconcebible.

Se trata de la alianza entre Francia y Alemania. Esto parecerá extraño á todo el mundo y lo parece, sobre todo, á los franceses. Los cuales, renovando con este motivo las terribles heridas que sufrió Francia hace catorce años, acordándose de la separacion hecha munu militari por Alemania, de la Alsacia-Lorena, de los miles de millones de francos que en corto plazo tuvieron que entregar, del sitio y humillacion de París, de las grandes é inauditas derrotas que sufrieron y del desprecio sufrido con que siempre ha tratado á su patria, el príncipe de Bismarck, no pueden volver de su asombro al caer en la cuenta de que se trata de una alianza semejante.

ataca con extremado calor. No comprenden que nadie, si no fuese ese personaje, tuviera audacia bastante para recibir la proteccion misteriosa ó cuando menos incomprensible del canciller alemán. Consideran el asunto como henchido de vergüenza para la bandera francesa, hecha girones y además despreciada por el célebre ministro del emperador Guillermo.

Los periódicos que discuten con más serenidad é interés, prescindiendo de lo que tiene de vergonzoso, segun los diarios intransigentes, no pueden menos de alarmarse por virtud del proyecto de Ferry, si es que en realidad lo tiene, pues reconocen que la enemiga entre Bismarck y Francia es de esas que no consienten tregua ni acabamiento.

Y con espíritu previsor advierten que cuando del enemigo viene una merced, es preciso, ó rechazarla desde luego, ó considerarla muy detenidamente. Porque al fin, ¿qué ofrece el príncipe Canciller á Ferry? Una especie de proteccion para que proceda á sus anchas en la guerra con China. Esto desde luego contribuiría á embrollar mucho más de lo que hoy están las relaciones entre Inglaterra y Francia, por causa de esa misma guerra, tan mal vista por los políticos ingleses, que temen ver menguada su supremacia en el extremo Oriente. De modo que la amistad de Bismarck, de poco fruto real, ocasionará un inconveniente gravísimo.

Peró no es esto sólo. Parece que la benevolencia de última hora del Canciller tiene miga, porque se la atribuyen al propósito de que Francia no se oponga á sus proyectos de colonizacion en el Norte de Africa, y aun á que los favorezca. Esta es, dicen algunos diarios de París, la madre del cardero. Así explican esa buena cara que al presente pone Bismarck á Ferry, con gran escándalo de los unos y extrañeza de los otros.

Está visto que Ferry es capaz de cualquier cosa.

Correspondencia.

Madrid 10 de Octubre de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: como los fusionistas, desde que Sagasta estuvo en Zarauz, son gente de algun viso en política, ha merecido los honores de los comentarios un artículo que anoche publicó La Iberia en el cual se trataba de demostrar la conveniencia de que D. Antonio dejara la presidencia del Consejo de ministros para con-

—Así, pues, tía mía, le dije, habéis dejado á Mr. Dick en Douvres. Lo siento... ¡Ah! Juanilla, estais aquí: ¿qué tal vá?

Mientras que Juanilla me preguntaba á su vez nuevas de mi salud, observé que se estiraba el rostro de mi tia.

—Tambien yo estoy incomodada desde que me hallo aquí; no puede descansar mi cabeza, mi querido Trot.

Previendo la afectuosa pregunta que iba á dirigirla, añadí melancólicamente poniendo su mano derecha encima de la mesa:

—Convencida estoy que Dick no tiene un carácter capaz de impedir que los burros pasen por el prado; le falta para eso bastante firmeza. Más tranquila estaria si hubiese dejado á Juanilla en su lugar. ¡Ah! añadí con emociion, casi juraria que hoy mismo, sin ir más lejos, algun burro ha pisoteado el cespéd: á eso de las cuatro de la tarde he sentido un escalofrío desde los pies á la cabeza... ¡se! positivamente que era un burro!

Traté en vano de consolarla sobre este punto y disipar su presentimiento.

—¡No, no, repitió, era un burro! y apostaría

(1) Extractado del Diario de Barcelona.

FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

DAVID COPPERFIELD

EL SOBRINO DE MI TIA

Novela escrita en inglés

POR CARLOS DICKENS.

(Continuacion.)

—No, respondió Steerforth, los abogados son jurisconsultos que han tomado el grado de doctor en los colegios de Oxford ó de Cambridge; hé ahí por qué sé algo de lo que pasa. Los proctors procuran, ó llevan causas á los abogados del mismo tribunal. Unos y otros perciben honorarios respetables y forman una com-

daña importante. Despues de mirado todo, os aconsejaria, David, que os inclinaraís al derecho canónico y á los Doctors commons. Los proctors se precian de ser gentes principales, os lo garantizo, si esto puede ser para vos una razon más.

Supuse que habia algo exagerado en la explicacion de mi amigo, y me sentí bastante bien dispuesto hacia la idea de mi tia, que por otra parte me dejaba en entera libertad, y no tenia ningun reparo en decirme que se le habia ocurrido aquella idea al visitar á su proctor del tribunal de los Doctors commons, expresamente para otorgar su testamento en mi favor.

—En todo caso, me dijo Steerforth, así que le habeis participado esta circunstancia, vuestra tia ha procedido perfectamente, un proceder que se merece toda clase de sacrificios; así, creo que debéis dedicaros al derecho canónico.

Decidme en efecto á dirigir mis miras hacia aquel lado. Dije tambien á Steerforth, que mi tia me anunciaba que se hallaba entonces en Londres, donde me esperaba, hablando alquilado una habitacion por una semana en una

fonda particular de Lincoln's-Inn-Fields, donde existia una escalera de piedra y una puerta de escape sobre el tejado: miss Betsy creia que todas las casas de madera de Londres estaban expuestas todas las noches á ser presa de las llamas.

Acabamos nuestro viaje alegremente y más de una vez hablamos del derecho canónico y de los tribunales eclesiásticos. A Steerforth se le ocurrieron cosas muy chistosas que nos hicieron reir á cuenta de cuando yo fuera un respetable procurador.

Nos separamos así que llegamos á Londres. Steerforth se dirigió á casa de su madre, á donde me dijo que le fuera á buscar al cabo de tres dias; y yo me encaminé á la fonda, donde hallé á mi tia, esperando que le sirviesen la cena que habia pedido.

Creo que nuestro encuentro no hubiese sido más cariñoso si hubiese dado la vuelta al mundo, desde que no nos habíamos visto.

—Mi tia lloró al abrazarme, y dijo, pretendiendo que reia, que si hubiese vivido mi madre, aquella madreita tan aturdida, habria llorado.

vertirse en protector de un gabinete presidido por D. Manuel Silvela. El artículo en cuestion no es solo un artículo de impresiones y de deseos; sino que parece el anuncio de algo que se proyecta en elevadas regiones.

¿Será posible, nos preguntamos, pues, los políticos de importancia, que D. Antonio deje la presidencia del Consejo, á don Manuel? ¿de donde ha podido salir semejante idea?... Nadie se da contestacion satisfactoria, á no ser la de que La Iberia ha hablado por que sí. Los más avisados entienden, que si hay motivos de crisis (que si los hay) estos motivos alcanzan á todos los consejeros responsables, menos á don Antonio, quien, en esta segunda etapa de su vida presidencial, no ha sido tan absorbente como al principio, ni, por lo tanto, ha absorbido la responsabilidad de las pocas ó muchas culpas del ministerio. Por lo demás, aunque D. Manuel Silvela es un hombre importante en el partido conservador, no lo es tanto que merezca, como en tiempos pudo merecer Martinez Campos, ser inutilizado por D. Antonio, es decir ser elevado á presidente del ministerio: por todo lo cual convenimos, en que el artículo de La Iberia, de que se ha hablado hoy muchísimo no significa nada.

Se supone que el lance pendiente, entre el gobernador de San Sebastian, que ha dado lugar á conferencias de ministros y embajadores, ha quedado hoy resuelto satisfactoriamente. Sin embargo, este lance que produce el cese del gobernador de San Sebastian, continúa sirviendo de motivo de acerba censura para el gobierno y especialmente para el ministro de la Gobernacion, por las razones que ayer indicué.

Paréceme indudable que, segun afirman todos los periódicos y dijo La Union hace tiempo, el Sr. Salmeron se propone venir á esplicar su cátedra de la Universidad Central, en primeros de año. Y vean ustedes las anomalías de nuestro sistema de enseñanza, Salmeron es catedrático de Metafísica, y todos saben que pertenece á lo más intrincado y laberíntico de la heterodoxia krausista; y como la Metafísica está dividida en dos cursos, uno lo explicará el Sr. Salmeron, y el otro el Sr. Ortiz y Lara, filósofo escolástico hasta las uñas.

Peró, aparte esto, la venida del Sr. Salmeron á Madrid, significa una disension con D. Manuel Ruiz Zorrilla; un paso de D. Nicolás hacia la benevolencia ó la indiferencia, y casi sin casi una reprobacion de los procedimientos revolucionarios del jefe de los republicanos.

Suyo afmo.

El Corresponsal.

La situacion de Cuba.

Los periódicos de Cuba continúan presentando la situacion económica de la isla con aspectos cada dia más angustiosos y alarmantes.

Ya se ha hablado bastante de la depreciacion de los azúcares, de la paralización del comercio de tabacos, del aumento que en los jornales ha determinado el trabajo libre y de otras muchas cosas, entre ellas la penuria por que atáviese la Hacienda municipal de la Habana, que por diversos motivos han reducido el Tesoro de Cuba á la condicion de esos establecimientos próximos á la quiebra, los cuales para evitar el descrédito que tales soluciones acarrearán, andan cambiando todos los dias de plan y direccion sin que por esto vean crecer su riqueza que con más ó menos lentitud se vá desmoronando.

Este es el resumen de las últimas noticias, aunque tambien pudiera añadirse algo no ménos acerca de los gravámenes

de las fincas, como tambien sobre el pago de haberes al ejército y sobre la crisis de la riqueza pecuaria.

Pues bien, en medio de todas estas desgracias, ó tal vez á causa de ellas, la miseria asoma la cabeza en algunos puntos de la isla, los crímenes menudean, el bandolerismo reaparece con diversos y frecuentes chispazos, el desaliento cunde, los capitales se retraen, y Cuba se halla hoy en tal postracion que no sabemos si bastarán á reanimarla los proyectos del ministro de Ultramar y las autorizaciones del gobierno.

Las fuerzas de la Guardia civil del puesto de Castigas en Matanzas, dieron la voz del alto á tres individuos montados, quienes contestaron con una descarga, al parecer de revólver, hiriendo á uno de los guardias. Los individuos emprendieron la fuga, sin que pudiesen detenerlos, por haberse internado en el monte.

—En Colon han tratado de asesinar al Sr. Valls, juez de primera instancia, habiendo sido presos los criminales autores de dicha tentativa.

—Con toda solemnidad se ha inaugurado el ferrocarril de Guantánamo al caserío de Jamáica.

Los vinos españoles.

Sábase ya de un modo oficial que el gobierno francés ha ordenado á sus aduanas que consideren como vinos naturales, y que por tanto se aforen con arreglo á la tarifa A del tratado franco español, los que tienen una riqueza alcohólica mayor de 15 grados.

Estos vinos han estado adeudando hasta ahora en las aduanas de la vecina república como alcohol, y contra esta violacion del tratado han venido reclamando hace tiempo los productores del Mediodía de la Península, que han tenido cerrado el mercado francés.

Un gobernador célebre.

Dijimos hace dias que el gobernador de Tarragona iba á hacerse célebre; y lo repetimos con nuevo fundamento.

Aquello vá á ser el cuento de nunca acabar, porque cada dia hay que registrar una nueva víctima.

Veán nuestros lectores lo último que nos dicen los periódicos de aquella capital: «Hay un sello.—El señor gobernador de la provincia me dice con fecha de ayer lo siguiente:

Habiendo llegado á mi noticia por diferentes y autorizados conductos que el oficial de la seccion de Cuentas de este gobierno, D. Ruperto Coton, se ha permitido en sitios públicos censurar y desautorizar los actos de mi autoridad, en cuanto se refiere á las medidas que este gobierno se ha visto en el deber de adoptar; teniendo en cuenta que la aptitud (textual) en que dicho funcionario se ha colocado, implica una falta de respeto y consideracion á mi autoridad, como superior jerárquico, que no puede quedar sin correctivo, he acordado en providencia de esta fecha, en uso de las atribuciones que me están conferidas, suspender de empleo y sueldo por el término de treinta dias, á contar desde hoy, al referido D. Ruperto Coton... etc.»

Por lo demás, continúan arrestados los cuatro diputados, en la cárcel los directores de La Opinion y El Sufragio, ha sido

encargado de prepararle esta libacion doméstica, y mientras que lo saboreaba, me sentaba enfrente de ella para tenerle compañía.

—Y bien Trot, me dijo contemplándome con su más cariñosa mirada, ¿qué pensais de mi idea sobre la carrera de proctor?

—He pensad mucho, mi querida tia, y he hablado largamente de ello con Steerforth, y francamente, la idea me agrada en extremo.

—Vaya, respondió ella, no sabeis el gusto que me proporcionais, cuando me habláis de esto.

—Solo veo una dificultad, tia mia, ¿qué es?

—¿Quisiera saber, si esa profesion privilegiada reclamará muchos gastos para seguirla?

—Para que entréis como pasante en casa de un procurador habrá que gastar unas mil libras esterlinas (unos cinco mil pesos).

—Pues bien, he ahí lo que me preocupa é inquieta, continúe acercandome mi silla á la suya; no os parece que es una cantidad demasiado crecida? Nada habéis economizado para mi educacion, y habéis sido en todo para mí de una generosidad que nunca agradeceré lo bastante. Reflexionad, mi segunda madre,

encargado de prepararle esta libacion doméstica, y mientras que lo saboreaba, me sentaba enfrente de ella para tenerle compañía.

—Y bien Trot, me dijo contemplándome con su más cariñosa mirada, ¿qué pensais de mi idea sobre la carrera de proctor?

—He pensad mucho, mi querida tia, y he hablado largamente de ello con Steerforth, y francamente, la idea me agrada en extremo.

—Vaya, respondió ella, no sabeis el gusto que me proporcionais, cuando me habláis de esto.

—Solo veo una dificultad, tia mia, ¿qué es?

—¿Quisiera saber, si esa profesion privilegiada reclamará muchos gastos para seguirla?

denunciado El Diario de Tortosa, y multado El Orden, cuyo director probablemente estará ya en la cárcel.

De Barcelona.

La prensa de aquella capital no nos trae noticias, afortunadamente, de que hayan ocurrido nuevos casos sospechosos.

Siguen tomándose todo género de precauciones para evitar que lo que solo ha sido un chispazo pase á tomar mayor incremento.

La junta de auxilios se ocupa, con gran actividad, no solo de la limpieza y desinfeccion de los barrios atacados y de los que podian prestarse más fácilmente por sus malas condiciones de salubridad á la prolongacion de la epidemia, sino á la mejor y más equitativa distribucion de los socorros á las familias necesitadas.

Los alcaldes de barrio, por su parte, practican escrupulosos reconocimientos en sus demarcaciones, con el objeto de hacer desaparecer todo foco de inmundicia.

Secundando las órdenes dadas al efecto por el alcalde, el señor obispo ha concedido permiso para que se puedan visitar en caso necesario los conventos de monjas.

En La Publicidad vemos que han salido del hospital de Vinceta los tres vecinos de la casa de la calle de San Antonio Abad, en la que falleció un sugeto de enfermedad sospechosa, despues de haber cumplido cuarentena, y los cuatro individuos que cuidaron al enfermo sospechosos de la calle de San Clemente. Por la mayordomía del ayuntamiento se les ha abonado los jornales correspondientes.

Exterior.

Rusia.

El Czar acaba de promulgar una ley orgánica acerca del régimen de las Universidades, obra casi exclusiva del Conde Tolstoi, exministro del Interior. El señor Delianow se ha apropiado las ideas de su antecesor, que tienden á impedir que las Universidades continúen siendo escuelas de nihilismo.

La reforma tiene el triple carácter de imitar la organizacion alemana, sustituir al régimen de autonomia el de dependencia y dar á los estudios una direccion más religiosa que la actual.

Las Universidades rusas no serán en adelante sino un departamento del Ministerio de Instrucion Pública, cesando la autonomia de que gozaban hasta ahora.

Guerra de China.

El general Negrier atacó el dia 8 á un cuerpo de 6.000 hombres de tropas regulares chinas que se habian atrincherado en la aldea de Kep.

El combate duró desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde.

Cortada la línea de retirada al enemigo, huyó hacia el pueblo de Dogran, donde nuevamente atacado, despues de una viva resistencia, perecieron 600 chinos, huyendo y abandonando todo el material de guerra, caballos y mulas.

Las pérdidas de los franceses consistieron en 24 muertos y 58 heridos.

El general Negrier salió ligeramente herido.

Fortificacion de los Pirineos.

París 9.—El ministro de la Guerra, general Campeon, ha hecho saber á la comision de presupuestos que piensa pedir

se eleven á tres millones de francos los créditos destinados á las fortificaciones de la frontera de los Pirineos.

Huracan en Italia.

Un espantoso huracan ha devastado la comarca de Catania derribando muchos edificios.

Las desgracias personales y materiales son considerables.

Las primeras ascienden á 23 muertos y más de cien heridos.

Segun los despachos oficiales, á consecuencia del huracan que se desencadenó en Catania, resultaron 27 muertos y 350 heridos.

Las pérdidas materiales se calculan en cinco millones de pesetas.

Una terrible banda de foragidos cometía desde hace tiempo todo género de desmanes en Boulogne, Auteuil, Neuilly y Passy.

Acaban de ser detenidos los seis criminales que componian esta sociedad. Se les persigue por treinta y cinco crímenes, dos de los cuales han sido calificados de asesinatos.

Uno de los criminales, Augusto Gagnoy, tiene diez y ocho, arrogante figura, hermosos bucles de pelo rubio, que envidiaría una señorita. Su cinismo es aun mayor que sus perfecciones físicas. Cuando le argüian sobre los crímenes que habia cometido, dijo:

—Usábamos de nuestro derecho, que consiste en tomar lo que necesitamos donde se nos ofrece.

Suscripcion á favor de los perjudicados por el incendio ocurrido en el pueblo de Abaurrea alta el 16 de Agosto de 1884.

	Pesetas
Suma de la anterior.	9.418 80
El Sr. Párroco y feligreses de Oronoz (valle de Baztan).	25
El pueblo de Eugui.	25
El Ayuntamiento del valle de Arraz.	40
D. Estéban Lopez y Lopez, de Tudela.	25
Varios vecinos del valle de Olabar.	22 0
El Ayuntamiento de Tafalla.	50
El id. del valle de Egües.	50
El id. de Arguedas.	25
El id. de Lacunza.	75
D. Martin Irurzun de Lacunza.	5
D. Martin Otermin de id.	5
D. Cristóbal Fuentes de id.	5
D. Joaquin Barber de id.	5
Otros vecinos de id.	36 50
D. Javier Arbeloa de Artieda, (valle de Urraul-bajo).	5
Los vecinos de Grez (Urraul bajo).	4 50
Id. de Sansoain id.	7 50
Id. de Ripodas id.	31
Id. de Arbizu id.	31
El Ayuntamiento de Barasoain.	20
D. Lorenzo Garin de id.	2 50
El Ayuntamiento de Goizueta.	20
El id. de Bacacoi.	25
Varios particulares de id.	25
El Ayuntamiento de Iturmendi.	25
Varios particulares de id.	20 50
El Ayuntamiento de Betelu.	50
Varios vecinos de id. además de dos atitos de ropa.	35 50
El pueblo de Muru (valle de Elorz).	17 55
El Ayuntamiento de id.	25
D. José Eslava de Zulueta, id.	5
	10.136 15

Pamplona 11 de Octubre de 1884.—El Depositario provincial, Martin Tharra.

que ha sido el mismo burro rabon en que iba montada la pizarra hermana de Mr. Murstone el dia de su visita. Si en Douyres existe un borracho más audaz, ladino y testarudo que los demás, ¡es aquél exclamó mi tia da de pufetazos encima de la mesa.

Juanilla se aventuró á pretender que mi tia se creaba disgustos sin ningun fundamento, puesto que por su parte, estaba segura de que el borrico en cuestion estaba empleado en aquel momento en acarrear cascajo y arena, por lo qualera difícil que atravesase por el Prado... Mi tia no quiso oír nada.

Sirvieron la cena, y fué servida caliente, por más que el aposento de mi tia se hallase en el piso más alto de la fonda; bien porque quisiera tener por su dinero la mayor parte posible de escalera de piedra, ó ya tambien por hallarse lo más cerca posible de la escapatoria abierta en el tejado, en fin, la cena fué excelente y por mi parte la hice los honores.

En cambio mi tia comió poco, pues tenia sus manías acerca de los comestibles de Londres, y así es que apenas probó del bifteck, del po-

si no es demasiado ese nuevo sacrificio. ¿No hay otras carreras que podría emprender con menos gastos y con resultados más seguros?

Mi tia acababa en aquel momento con su última tostada mojada en el vino blanco: puso su vaso encima de la chimenea, cruzó la mano sobre su vestido, levantado hasta media rodilla para calentarse mejor, y me respondió gravemente:

—Mi querido Mrot, en mi vida no hay más que un objeto, el de facilitaros los medios de ser un hombre feliz y útil; este es mi objeto, lo repito, y tambien el de Mr. Dick; quisiera que algunas personas que conozco oyesen á Mr. Dick acerca de esto; su sagacidad es maravillosa; pero solo yo conozco los recursos intelectuales de este hombre.

(Se continuará.)

Ha fall... Las ór... Escas... Con g... Ha fall... Ha te... Las u... A qu... Seg... Al... En... Se... El... Un...

Gacetillas.

Ha fallecido la señora doña Damiana Larrayoz, esposa del conocido impresor y librero D. José Montorio. R. I. P.

Las órdenes dadas por el ilustrado jefe de Ingenieros Sr. Luna, para reprimir la blasfemia entre los trabajadores de las obras de fortificación del monte de San Cristóbal, son cumplidas con esmero, según dice un colega, por los oficiales y sargentos. Celebramos y aplaudimos esa conducta.

Escasas son las noticias que estos días comunica la Dirección general de Sanidad, respecto a la epidemia que invadió la provincia de Alicante. En cambio son satisfactorias, peor sería que fuesen pocas y malas.

Según las últimas anteayer no ocurrió en Elche novedad, en Novelda hubo una defunción, que no sabemos de qué enfermedad, y otra en Monforte. En el resto de la provincia no hay microbios ni cosa que se le parezca.

Con grande pena hemos recibido la noticia del fallecimiento de la señora doña Clarisa Marín y Eslava, esposa del diputado provincial por Tudela D. Esteban de Benito. Dicha señora falleció el jueves, víctima de la enfermedad de que dimos cuenta.

Enviarnos al Sr. de Benito nuestro profundo pésame, deseándole la resignación cristiana necesaria para soportar tan rudo golpe.

Ha fallecido en San Sebastian repentinamente la señora doña Magdalena Guendian, persona muy conocida y apreciada en esta ciudad, esposa del Sr. D. Isidoro Salaverri, Marqués de Murillo.

Acompañamos a su familia en su justo dolor.

Ha terminado sus sesiones por este año el Congreso literario y artístico internacional que se celebraba en Bruselas. Las conclusiones votadas por el Congreso, son las siguientes: 1.º Las obras musicales deben ser protegidas para la audición, para la ejecución y para la reproducción como las obras literarias y artísticas.

2.º Las obras de arte no deben someterse a ningún género de trabas ni formalidad aduanera.

3.º El propietario de una obra de arte no puede exponerla en público sin autorización del artista, aun cuando la obra haya sido modificada o mutilada. Antes de separarse, los delegados discutieron acerca del punto en que debía celebrarse el próximo Congreso. París y Madrid fueron las poblaciones que obtuvieron mayor número de votos, pero al fin se acordó que sea París, porque en esta población correspondía celebrar el Congreso este año, y así se hubiera verificado, a no ser por el temor del cólera.

Las últimas noticias del cólera comunicadas por nuestros cónsules en el extranjero, son las siguientes: En Nimes una defunción, Perpignan una id, Rivesaltes una id, Oran 20. En Nápoles del 8 al 9 han ocurrido 41 defunciones: en las cercanías 14 casos y 12 defunciones; en la capital, 10 invasiones y 13 defunciones y en el resto de la provincia 12 casos y 17 defunciones. Provincia de Massa una defunción; id de Bolonia en Porreta 2 casos y en Bolonia uno según de muerte; provincia de Ferrara 4 casos.

A quien corresponda. Se nos dice que la correspondencia dirigida de Pamplona al valle de Olo, llega a su término al día siguiente de haber sido expedida de esta capital. Durante el verano la correspondencia era llevada desde Irún a dicho valle en la tarde del mismo día en que salía de aquí; pero a contar desde mediados de Setiembre, no se recibe hasta la mañana siguiente.

Según noticias que tenemos por seguras la semana próxima llegará a esta ciudad el Sr. Pastor con una compañía de zarzuela y verso.

Al depósito municipal ha sido conducido un sugeto que se encontraba en la calle Mayor embriagado e indocentado.

En las oficinas de la alcaldía se dará razón del lugar donde está depositado un carnero, que un vecino de esta ciudad ha recogido en las afueras de la misma por encontrarlo abandonado.

Se ha mandado tasar el perjuicio ocasionado por un carro en el segundo puente levadizo del portal de Tacuera.

El Sufragio de Taragona, ha dejado de publicarse con motivo de tener preso a su director, preso a uno de sus colaboradores, encausado y amenazado con auto de prisión un redactor del colega a sus operarios y repartidores amenazados.

Un terrible accidente ha ocurrido en los alrededores de la gran Cartuja de Grenoble. Paseábanse cuarenta religiosos, cuando de repente se desprendieron grandes trozos de piedra de las montañas. Cinco religiosos fueron arrojados al suelo y quedaron cubiertos por los escombros. Después de grandes esfuerzos se les logró sacar, pero uno de ellos, natural de Lyon y de 82 años, fué allado muerto.

Mons. Fava se encontraba en la gran Cartuja para proceder a la consagración de Monsenor Jourdan de la Passardiere, Vicario general de Grenoble, honrado con la dignidad episcopal por eleccion directa de la Santa Sede.

Dice un periódico de Barcelona: "Por razon de lo adelantado de la estación en que nos encontramos, han dejado de prestar sus servicios los cuatro carretones destinados a recoger los perros vagabundos. Durante los últimos meses de Mayo, Junio, Julio, Agosto y Setiembre han sido muertos por asfixia en el matadero público de cerdos 1.015 perros. Gracias a la perseverancia que se nota en este servicio, Barcelona no se parece ahora, como en años anteriores, a las ciudades de Oriente cuyas calles están llenas siempre de perros vagabundos."

Segun datos oficiales, los casos ocurridos en Monforte desde 1.º de Setiembre asciende a 151, y a 98 el número de defunciones.

El lunes proximo reanudará sus tareas el comité de la Exposición permanente de Berlin de productos españoles, con objeto de dar mayor impulso a las operaciones de recibir y expedir los géneros que han enviado al mismo los productores de toda España.

Tiene entendido «La Epoca» que de la sumaria averiguacion practica cada por las autoridades españolas y las francesas resulta que los individuos que el 18 de Setiembre último hicieron fuego alevosamente, amparados por la oscuridad, contra los puestos militares de Lizarta y Valcarlos, mataron al soldado Luis Benavides y se internaron en Francia tan pronto como salieron en su persecucion, eran emigrados españoles capitaneados por un antiguo sargento cuyo nombre es conocido.

El director general, señor Primo de Rivera, ha propuesto al ministro de la Guerra el medio de facilitar a los jefes y oficiales de los cuerpos activos, en primer término, y de las reservas despues, la cantidad de 100 pesetas de gratificación, por una sola vez, y sin que por esto se desatienda ninguna obligacion para que puedan hacer frente de más fácil manera a los gastos consiguientes al cambio de uniforme.

Grietas en los pechos.—Pueden las señoras evitarlas infaliblemente usando con oportunidad el «Balsamo preservativo de Orives» y curarlas con seguridad con la «Pomada contra grietas». Es preferible evitarlas. Dútalles y prospectos se dan gratis. En Pamplona, farmacia de Buldain y Colmanares. Exljase la marca de fábrica.

El aceite de higado de bacalao he cho agradable al paladar. Se dice que la Emulsion de Scott de aceite puro de higado de bacalao con hipofosfito de cal y de sosa es agradable al paladar como la leche, y contiene todas las vent jas del aceite crudo de bacalao y además las cualidades fortificantes de los hipofosfitos de cal y de sosa.

Esta recomendado por los médicos que lo han probado, como un remedio muy útil para la tisis y demacracion del sistema. Para los niños delicados y mujeres predisuestas a la tisis, es de gran utilidad, pues no hay remedio que cure tan rápidamente como la emulsion de Scott.

Comunicado. Pamplona 11 de Octubre de 1884. Sr. Director del LAU-BURU.

Muy Sr mio: Raego a V. se sirva dar cabida en su apreciable periódico al adjunto escrito, por lo que le quedará agradecido y le dá gracias anticipadas su afmo. S. S. Q. B. S. M. Un suscriptor

Otra viclima. El día 9 de los corrientes celebró sesion ordinaria el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad, procediéndose, entre otros asuntos al nombramiento de farmacéutico municipal.

Las solicitudes fueron dos; una firmada por los farmacéuticos Sres. Iribaren, Mercader, y Lizarraga y la otra por el Sr. Negrillos, quien, como todos saben venia desempeñando ese cargo hace seis años a satisfacion cumplida del Municipio, como lo prueba el haberle suplido, despues de terminado su contrato, con su uara ejerciendo interinamente hasta que el Ayuntamiento hiciera el nombramiento.

Ahora bien; los que hayan leído la prensa local, recordarán que en diferentes sesiones se ocupó anteriormente la Corporacion municipal de la forma en que habia de adjudicarse la plaza a que aludimos y que eran tambien distintos los criterios de los individuos que componen la citada corporacion. Pero al fin el Ayuntamiento acordó anunciar la vacante, diciendo, entre otras cosas en el anuncio que la plaza se adjudicaría a uno, a varios o a todos los solicitantes, según lo creyera la corporacion. Ateniéndose a esta cláusula, el Sr. Negrillos, elevó su instancia manifestando que deseaba continuar desempeñando el cargo de farmacéutico municipal en la misma forma que hasta el presente lo habia hecho, esto es solo, o bien, como el Municipio acordará que se prestara ese servicio; y presentaba como mérito a su súplica el hallarse ocupando ese puesto hace seis años; sin que en el transcurso de ese tiempo hubiera habido la menor queja del servicio.

En este estado las cosas se reune la Corporacion para proceder al nombramiento y haciendo caso omiso de las circunstancias que concurrían en el Sr. Negrillos no solo no le nombra farmacéutico municipal sino hasta le excluye de entre los agraciados.

Si lo que se deseaba era que fueran varias las farmacias que prestaran el servicio no habia porqué excluir al Sr. Negrillos. Si para comodidad de las familias de la beneficencia se queria que estas farmacias estuvieran enclavadas una en el centro, y dos o mas en los extremos de la poblacion tampoco habia porqué eliminar al señor Negrillos, puesto que; precisamente, médua la circunstancia de tener este señor su establecimiento en uno de esos extremos. Por último si el Ayuntamiento aspiraba a que el servicio se desempeñara por uno o varios farmacéuticos probos, inteligentes y celosos, buena muestra de llenar estos requisitos ha dado el Sr. Negrillos en los seis años de su desempeño.

¿Cuál es, pues, el criterio que ha seguido el Ayuntamiento para proceder a este nombramiento? Y, por otra parte ¿donde están los farmacéuticos que componen la comision de Beneficencia y su Presidente (médico) para hacer un nombramiento que, a todas luces, adolece de un vicio de nulidad? (léase el artículo noveno y diez y seis del Reglamento de partidos médicos, del 24 de Octubre de 1873, hoy vigente) ¡Ah! se nos olvidaba que vivimos en España, país de..... los españoles.

Cultos religiosos.

Domingo.—Ntra. Sra. del Pilar. En San Nicolás.—La cofradía de Ntra. Sra. del Pilar celebra la funcion anual; a las diez de la mañana se expone S. D. M. y se cantará tercia y a continuacion Misa solemne con sermón que predicará D. Antonio Gonzalez, capellan del hospital militar, quedando expuesto hasta las cuatro de la tarde en que despues de cantar completas se hará la reserva.

En San Agustín.—A las seis y media de la tarde la Asociacion de Jóvenes de San Luis Gonzaga tendrá sus ejercicios dominicales con el S'mo. expuesto, sermón y letanía cantada dándose fin con la reserva y bendicion.

En Santo Domingo.—La Cofradía de Ntra. Sra. del Rosario celebra su funcion anual; a las nueve de la mañana será la novena rezada, a las diez se expone S. D. M. se cantará tercia y Misa solemne con sermón que predicará D. Josus Ezcurrea, quedando expuesto hasta las tres y media de la tarde en que despues de cantar co mpletas se hará la novena con gozos cantados siguiendo la reserva y la procesion del Rosario por las calles de costumbre.

En las Descalzas.—La V. O. F. de Ntra. Sra. del Carmen celebra los ejercicios acostumbrados los segundos domingos del mes con el S'mo. expuesto, dando principio a las tres de la tarde.

En Fermin de Aldapa.—Los ejercicios acostumbrados los dias festivos.

En las adoraciones.—Los ejercicios acostumbrados los dias festivos.

Lunes.—San Eduardo. En San Saturaino.—Cuarenta horas, se expone S. D. M. a las cuatro y media de la tarde y se reservará a las seis y media concluyendo con el Santo Rosario.

Mercados.

Table with 3 columns: Commodity, Price, and Unit. Includes items like Trigo, Avena, Cebada, Habas duras, Giron, and Alho va.

Trigo vendido 876 dobles decalitros, equivalentes a 622 robos y 13 almudes.

Anuncios preferentes

Colocacion.

Un joven de 24 años de edad, que ha practicado algunos años en el comercio y posee conocimientos de teneduría de libros desea colocarse ya en el comercio ó en casa particular. Para informes y más pormenores dirigirse en Pamplona calle de Calceteros núm. 9 tienda, donde darán razon.

BUENA OCASION.

Se venden taburetes de regilla en muy buen uso. Informarán, calle de Pozo-blanco, 9 y 11 4.º derecha.

Venta de una huerta.

A voluntad de su dueño se vende una huerta regadio de bomba, dentro de la cual existe una fábrica de chocolate. Además tiene casa de campo y se compone de como nueve robadas de tierra en cultivo y cuatro de lleco. Está situada junto al portazgo llamado de San Felipe y Santiago, a dos kilómetros de la ciudad de Estella; linda con la carretera para Vitoria y con los rios de Amescua y Berruza, uniéndose ambos rios en dicha huerta. Es libre de todo gravamen y se halla inscrita en el Registro de la Propiedad.

Dirigirse a D. Cruz Urra, calle Mayor núm. 33 en Estella.

EXPOSICION DE ROPA ECHIAS.

Gran bazar de las columnas.

COMERCIO Y SASTRERIA DE ESCANERO Y SORIANO, HERMANOS Zaragoza, Independencia, 26. CASAS:

En Pamplona, Héroes de Estella, 12. En Tudela, Carrera, 8. En Logroño, Abades, 4.

Gabanes sacos de verano y otoño

Novedades en formas y colores de 6, 7, 8, 9, 10, 12 y 14 duros forro de lana, y de 16 a 20 forro seda superior. PRECIOS FIJADOS.

NOTA. En Pamplona se vende estantería y mostrador.

Cubas nuevas.

Las hay hechas y de diferentes cabidas en Villafranca, construidas por el acreditado artesano D. Tiburcio Azpiroz, con quien pueden entenderse los que deseen adquirir buenas cubas.

Aguas minerales de Burlada

(Navarra) (Fuente de la Asuncion) PAMPLONA. Eficacisimas para la curacion pronta y radical de las enfermedades del estómago y vejiga de la orina, probado en miles de enfermos. Para los pedidos dirigirse a Fermin Goicoechea, Pamplona.

AVISO.

No darle vueltas; los que necesitan libros para el presente curso del Instituto, Seminario, Escuela normal de maestros y maestras, como para las Academias militares de oficiales y sargentos, y el folleto indispensable a todos los que deseen verse libres del cólera, que vale solo cuatro reales, acudan a la librería de Santiago Alonso, Bolsertías 14, Pamplona.

CUBAS NUEVAS.

Se venden 8, de cabida de 30 cantaros a precio sumamente arreglado, asi como tambien aguardientes anisados a 6, 7, 8, 9 y 10 pesetas cantaro, en el comercio de Santiago Berasain, de Irún.

Doctor Puento,

Segue curando los padecimientos crónicos del estómago, como especialista en dichas enfermedades, en su acreditado gabinete médico. M. dera alta 53 principal Madrid de 2 a 5, Provincias, consultas por correo

ANUNCIO.

Por un precio sumamente barato, se vende la casa núm. 2 y 4 de la calle de Santo Andía con grandes bajeas propias para almacenes ó graneros y entre otras una muy bonita habitacion. En la misma casa darán razon.—Miguel Cia.

El telégrafo.

Madrid 11, 10 noche. 4.º por 100 amortizable . . . 74,00 4.º por 100 perpétuo . . . 80,00 3.º Netes hipotecarios de Cuba . . . 87,95 Banco de España . . . 278,00

Inauguracion anoche del círculo moretista; Moret pronunció un discurso tenévolo sobre la fusion. La Gaceta publica una circular diciendo que está próximo a concluir el cólera.

Imprenta de Fortunato J. Istúriz Plaza del Castillo, 17

SECCION DE ANUNCIOS

NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canadense Dúcorp. Biesolt, Rosman, universalmente conocidas.

35--Tecedorias--35--Pamplona

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plagar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias e industriales, mientras que las sacursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fabrica, las cuales ó sean las demano, familia é intermedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictamen del miembro de aquella Exposicion D. Clamens Mueller: «Después de un largo y exacto examen yo no podia proponer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia é intermedias) para ser premiadadas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del dia la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y pacapital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA A PLAZOS 10 RS. SEMANALES. 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

FERMIN ARDANAZ.

PAMPLONA

TORZALES

Prueben los carretes de seda y algodón que fabrica expresamente La Compañía fabril

«SINGER»

y el resultado más que cuanto nosotros podríamos decir demostrará cuán

«SINGER»

suto es el renombre que han alcanzado en Europa y América.

¡Ojo con las falsificaciones!

Especialidad en aceite para máquinas de coser.

Excelentes agujas para coser á máquina, y toda clase de piezas sueltas.

MERCA DERESTO

MAQUINAS PARA COSER

DE

La Compañía FABRIL SINGER

«SINGER»

Además de los modelos conocidos hasta el día, esta Compañía ha puesto á la venta nuevas máquinas industriales y para familias que por su especial mecanismo carecen completamente de ruido y hacen con gran perfección el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros.

«SINGER»

Desconfiese de los falsificadores que sorprenden al público con nuestro Crédito; y para evitar ser engañados, comprar solamente en el depósito de La Compañía Fabril «SINGER»

46, CALLE MERCADERES 46, PAMPLONA.

A plazos 2,50 pesetas semanales. Al contado 10 por 100 de rebaja. Enseñanza completa y gratis á domicilio.

NO MÁS PAJA!

GERGONES DE MUELLE HIGIENICOS.

Cuanto se ha inventado hasta la fecha en todos los sistemas conocidos ninguno dá el resultado tan satisfactorio como los que se construyen perfeccionados en la fabrica de camasa de hierro de D. Lorenzo Benedicto, Bajada Carnicerías núm. 4, y Plaza Consistorial núm. 2.

Las muchísimas y respetables casas de esta capital que los poseen y usan con gran satisfaccion son bastante garantía de las condiciones de aseo, limpieza y duracion, así como por sus precios sumamente arreglados se recomiendan á todas las clases de la sociedad. Se confecciona á todas las medidas de 20 á 40 pesetas. Quien quiere dormir en paja expuesto á una fiebre, además de sus inconvenientes higiénicos en caso de enfermedad, cuando por tan poco dinero tiene cama cómoda y saludable?

Se construyen éstos reducibles para los Sres. militares y empleados. Tambien se fabrican camasa á medida fuertes sólidas bonitas y formas modernas y elegantes pintadas ymaqueada á la Inglesa desde 15 pesetas en adelante. Se hacen arreglos se pultan y trasforman las usadas. Bajada Carnicerías núm. 4 y Plaz Consistorial núm. 2 tienda.

EMULSION SCOTT DE ACETE PURO DE HIGADO DE BACALAO. Hipofosfitos de Cal y de Sosa. Es tan nutritiva el poder como la leche. Puede tomarse en vitandas del Acetate Orto de Higado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos de Cal y de Sosa. Cura la Tisis. Cura la Anemia. Cura la Debilidad General. Cura la Escrófula. Cura el Reumatismo. Cura la Toe y Resfriados. Cura el Raquitismo en los Niños. Es recomendada por los médicos, es de olor y sabor agradable de fácil digestión, y la soportan los estómagos mas delicados. D. Manuel S. Castellanos, Doctor en Medicina de las Facultades de Medicina y Cirujía de Madrid, Presidente de la Real Academia de Ciencias Médicas y Físicas de Madrid, Presidente de la Real Academia de Ciencias Médicas y Físicas de Madrid, Presidente de la Real Academia de Ciencias Médicas y Físicas de Madrid.

GRAN FÁBRICA DE CAL HIDRÁULICA «LA ECONÓMICA» ÚNICA EN NAVARRA. Los productos de esta fábrica, cuya excelente calidad ha sido encomiada por cuantas personas inteligentes la han experimentado, quedan dispuestos para el consumo. Precios, 172 pesetas saco de 46 kilos. « 262 » « de 70 » Estos precios rigen extrayéndola el consumidor de los almacenes abiertos en la misma Fábrica, Azoz, Valle de Ezcabarte. Los precios puesta la cal en Pamplona ó en la estacion del ferro-carril, tienen un aumento de 0'25 por saco. El envase tiene otro de 0'50 pts., pero se abona á la devolucion de ellos. Todos los pedidos se dirijan al Gerente Casiano Diaz, Zapateria 18, Pamplona. El almacen en esta capital se halla á cargo de D. Martin Jáuregui, Santo Domingo 27.---El Gerente, CASIANO DIAZ.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA. Vapores Correos á Puerto Rico y Habana. Tres salidas al mes con las escalas y extensiones siguientes: El 10 de Cadiz á las Palmas, Progreso y Veracruz. El 20 de Santander á la Coruña. El 30 de Cadiz á los puertos de las Antillas La Guaira, Puerto Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colon. El vapor Ciudad de Cadiz saldrá el 10 de este mes. El id. Mendez Nuñez « 20 » El id. Habana « 30 »

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA. Vapores Correos á Puerto Rico y Habana. Tres salidas al mes con las escalas y extensiones siguientes: El 10 de Cadiz á las Palmas, Progreso y Veracruz. El 20 de Santander á la Coruña. El 30 de Cadiz á los puertos de las Antillas La Guaira, Puerto Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colon. El vapor Ciudad de Cadiz saldrá el 10 de este mes. El id. Mendez Nuñez « 20 » El id. Habana « 30 »

VAPORES CORREOS Á MANILA. Con escalas en Port-Said Aden y Singapoore y servicio á Iloilo y Cebu. Salidas mensuales. El vapor «Isla Cebu» saldrá de Barcelona el dia 1.º de Noviembre. Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornaleros con facultades para regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques. Para más informes en Navarra El Agente D. Ramon Samaniego, Corredor de número plaza del Oastillo núm. 12 Pamplona.